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Е. В. Ванкевич, К. И. Краенкова
Социальное предпринимательство в современных условиях: сущ­

ность и методы оценки

В работе обоснована необходимость комплексного подхода к определению 
понятия «социальное предпринимательство», в котором используются крите-
рии его идентификации и показатели, определяющие уровень социализации 
бизнеса. Предложен методический комплексный подход к расчету уровня 
социализации бизнеса, апробированный на примере отдельных организаций 
Республики Беларусь.

Ключевые слова: социальное предпринимательство; субъекты социально-
го предпринимательства; уровень социализации бизнеса.

А. И. Ящук
Налоговое стимулирование в реализации государственной семей­

ной политики: зарубежный опыт

В статье изучены вопросы, связанные с оптимизацией налогового бреме-
ни семьи, особенности налоговых вычетов в зарубежной практике. Показана 
целесообразность совершенствования налогообложения семьи в соответствии 
с декларируемыми целями государственной семейной политики в Республике 
Беларусь, что может помочь в решении актуальных задач по повышению 
рождаемости и укреплению института семьи. В частности, наряду с декла-
рированием личных доходов предлагается ввести практику предоставления 
налогоплательщиками «семейной» декларации.

Ключевые слова: семейная политика; налог на доходы физических лиц; 
налоговый вычет.

Н. А. Жебентяева
Интеллектуальная безопасность в системе экономической безо­

пасности

В статье раскрыта специфика интеллектуальной безопасности как осно-
вополагающего элемента национальной экономической безопасности, выяв-
лена роль в ее достижении интенсивного типа расширенного воспроизвод-
ства интеллектуального капитала. Проанализирована динамика индикаторов 
интеллектуальной безопасности в Республике Беларусь. Сформулированы 
предложения по укреплению интеллектуальной безопасности в Республике 
Беларусь на основе накопления, сохранения и эффективного использования 
интеллектуального капитала.

Ключевые слова: интеллектуальная безопасность; экономическая безопас-
ность; интеллектуальный капитал.

М. В. Петрович, А. Н. Сергейко
Мотивы и приоритеты в трудовой деятельности государствен­

ных служащих

На основе изучения теории и практики применения мотивационных моде-
лей в современной трудовой деятельности дана оценка уровня и структуры 



мотивации труда государственных служащих областного уровня управления. 
Проведенное авторами социологическое исследование позволило выявить осо-
бенности структурных сдвигов в системах мотивов и стимулов современных 
госслужащих областного уровня управления. Внесены предложения по учету 
выявленных особенностей в совершенствовании систем мотивации их труда. 

Ключевые слова: мотивационная модель; система мотивов; местное управ-
ление.

Л. М. Синица, Т. Н. Василевич
Нормативно­приростной метод финансирования учреждений 

высшего образования

В статье обоснован переход от сметного метода бюджетного финансиро-
вания учреждений высшего образования Республики Беларусь на норматив-
но-приростной. Разработана методика определения нормативного объема фи-
нансирования и его прироста в зависимости от интегрального коэффициента 
ускорения результативных показателей.

Ключевые слова: бюджетное финансирование; коэффициент ускорения; 
нормативный метод.

К. Н. Соболь
Оценка потенциала развития сельского туризма

В статье предложена методика оценки потенциала развития сельского ту-
ризма на региональном уровне, которая позволяет определить территории, 
наиболее пригодные для массового развития сельского туризма, обосновать 
развитие его перспективных видов с учетом имеющегося потенциала. Пред-
ставлены результаты ее апробации в Минской области.

Ключевые слова: методика оценки; сельский туризм; регион.

Т. Е. Бондарь
Финансовый менеджмент в сфере затрат

Обращено внимание на терминологическую проблему использования на 
практике показателя «себестоимость реализованной продукции, товаров, ра-
бот, услуг». Показано негативное влияние этой проблемы на качество финан-
сового менеджмента в сфере затрат и предложен способ решения. 

Ключевые слова: терминологическая неопределенность; эффективность 
финансового менеджмента в сфере затрат.

Н. В. Потеев
Налоговое консультирование как инновация налогового админи­

стрирования

В статье приведены обоснованные доводы необходимости и своевремен-
ности внедрения института налоговых консультантов в Республике Беларусь. 
Рассмотрен международный опыт функционирования подобного института в 
ряде стран. Определены цели и задачи института налоговых консультантов.



Ключевые слова: налоговое администрирование; налоговое консультиро-
вание; институт налоговых консультантов.

Н. А. Евсейчикова
Практика применения стандартных вычетов в подоходном на­

логообложении

В статье рассматривается роль фискальных инструментов в решении вопро-
са о преодолении неравенства благосостояния в различных слоях общества и 
обеспечении финансовой поддержки групп населения с низким доходом. Произ-
веден сравнительный анализ существующих льгот по подоходному налогообло-
жению в нашей стране и за рубежом. Акцентируется внимание на необходимости 
рассмотрения возможности увеличения суммы стандартного вычета на ребенка.

Ключевые слова: подоходное налогообложение; стандартный вычет; пас-
сивный социальный доход.

Г. Г. Головенчик
Международная торговля сырьевыми товарами: экологический 

аспект

Анализируя современные теории и концепции международной торговли 
сырьевыми товарами с учетом экологизации мировой экономики, автор при-
ходит к выводу, что лучшим решением проблемы роста торговли сырьевыми 
товарами и ухудшения окружающей природной среды является сочетание 
адекватной природоохранной политики и постоянного мониторинга развива-
ющимися странами состояния окружающей среды с либерализацией между-
народной торговли. Подразумевается компромисс между полным отсутствием 
налогов на загрязнения и контроля над ними и жестким запретом всякого рода 
загрязнений, так как государство в данном случае находится перед сложным 
выбором в потере экологической чистоты определенного региона и утраты 
выгоды от экспорта производимой продукции. 

Ключевые слова: экологизация мировой экономики; «виртуальные» ре-
сурсы; «экологическая» кривая Кузнеца; гипотеза «гонки по нисходящей»; 
теория «убежища для загрязнений».

М. В. Давыденко
О применении меры пресечения в виде заключения под стражу

В статье обосновано, что самой строгой мерой пресечения в уголовном 
судопроизводстве является заключение под стражу. Автор акцентирует вни-
мание на том, что под каждый довод в обоснование необходимости приме-
нения такой меры пресечения в уголовном деле должны быть убедительные 
доказательства наличия соответствующих оснований.

Ключевые слова: мера пресечения; заключение под стражу; судебная проверка.

А. В. Слепцов
Разграничение правовых понятий «охрана недр» и «рациональное 

недропользование»

В статье раскрывается содержание понятий «охрана недр» и «рациональ-
ное использование недр». Данные понятия анализируются в историческом 



аспекте, выделяются особенности доктринального и нормативного их опреде-
ления в Республике Беларусь и зарубежных государствах.

Ключевые слова: охрана недр; природные ресурсы; рациональное недро-
пользование.

Н. Н. Скриба, И. Э. Федотова, И. И. Лапуцкая
Обучение русскому языку в системе подготовки иностранных 

специалистов: специфика, проблемы, пути их решения

На основе осмысления опыта преподавания русского языка как иностран-
ного, накопленного ведущими белорусскими университетами, авторы статьи 
формулируют актуальные к реализации в современных условиях направле-
ния совершенствования языковой подготовки иностранных студентов через 
модернизацию принципов организации, методического инструментария и тех-
нических приемов обучения, внедрение уровневой системы оценки владения 
русским языком как иностранным, межпредметную координацию, стимули-
рование к повышению педагогического мастерства при работе с иностранной 
аудиторией.

Ключевые слова: рынок образовательных услуг; русский язык как ино-
странный; родной язык; язык-посредник; язык специальности.

Д. В. Голубничий
Концептуальные идеи евразийства в проекте ЕАЭС

Автором анализируются наиболее значимые персоналии в развитии клас-
сической теории евразийства. В материале приводится анализ реактуализации 
идей евразийства в предверии реализации проекта ЕАЭС. Автор ставит перед 
собой задачу провести параллель между классическими идеями теоретиков 
евразийства и современной геополитической повесткой России и Беларуси в 
составе ЕАЭС.

Ключевые слова: евразийство; евразийская интеграция.

В. В. Святогор
Инновационное развитие промышленности Украины

Проанализирована инновационная активность предприятий промышлен-
ности Украины и выделены основные показатели их инновационной деятель-
ности. Представлена динамика финансирования инновационной деятельно-
сти в промышленности и основные показатели венчурных фондов Украины. 
Предложены первоочередные меры для стимулирования государственной ин-
новационной составляющей.

Ключевые слова: инновационное развитие; инновационная деятельность; 
финансирование инновационной деятельности.



ABSTRACTS

Alena Vankevich, Kristina Krayenkova
Social Entrepreneurship under Current Circumstances: Essence and 

Evaluation Methods

The article substantiates the necessity of a complex approach to definition of 
the notion of «social entrepreneurship» which uses criteria for its identification and 
indicators that determine the level of business socialization. The comprehensive 
procedural approach to calculation of the level of business socialization is 
suggested which was tested in selected organizations of the Republic of Belarus.

Keywords: social entrepreneurship; social business entities; level of business 
socialization.

Hanna Yashchuk
Tax Incentives in Implementation of State Family Policy: 

International Experience

The article examines the issues of optimization of a family’s tax burden, 
as well as the peculiarities of tax deductions in international practice. The 
expediency of improving family taxation in accordance with the declared goals 
of the state family policy in the Republic of Belarus is shown, which can help in 
solving urgent problems of raising the birth rate and strengthening of the family 
institution. In particular, along with the declaration of personal income, it is 
proposed that the practice of taxpayers submitting “family” declaration should 
be introduced.

Keywords: family policy; personal income tax; tax deduction.

Natallia Zhebentsiayeva
Intellectual Security in the System of Economic Security
 
The article discloses the specifics of intellectual security as a fundamental 

element of national economic security; the role of the intensive type of expanded 
reproduction of intellectual capital in its achievement is revealed. Dynamics of 
intellectual safety indicators in the Republic of Belarus is analyzed. Proposals 
are formulated on enhancing intellectual security in the Republic of Belarus on 
the basis of accumulation, preservation and effective use of intellectual capital.

Keywords: intellectual security; economic security; intellectual capital.

Mikhail Piatrovich, Aliaksandr Siarheika
Motives and Priorities in Labour Activity of Civil Servants

Based on the theory and practice of applying motivational models in the 
current labour activity, an assessment is given of the level and structure of civil 
servants’ work motivation of the regional government level. The sociological 
study of the problem carried out by the authors made it possible to reveal the 
features of structural shifts in the systems of motives and incentives of modern 
civil servants at the regional level of government. Proposition is made to take 



into account the peculiarities revealed in the modernization of the systems of 
motivation of their labour.

Keywords: motivation model; system of incentives; local government.

Liubou Sinitsa, Tatsiana Vasilevich
Normative­Incremental Method of Financing Institutions of Higher 

Education

The article substantiates the transition from the budgetary method of 
government funding of higher education institutions of the Republic of Belarus 
to normative and incremental one. The procedures for determining the standard 
amount of funding and its increment are developed depending on the integral 
coefficient of acceleration of the performance indicators.

Keywords: government funding; coefficient of acceleration; normative 
method.

Kiryl Sobal
Estimation of Development Potential of Rural Tourism 

The paper suggests an estimation procedure for the development potential of 
rural tourism at the regional level, which allows to identify the areas that are 
most suitable for mass development of rural tourism, justify the development of 
its promising types, taking into account the existing potential. The results are 
given of its testing in the Minsk region.

Keywords: estimation procedure; rural tourism; region.

Tamara Bondar
Financial Management in Cost Analysis 

Attention is drawn to the terminological problem in the practical use of the 
indicator “cost of goods sold, products, works, services”. It shows the negative 
impact of the problem concerned on the quality of financial management in the 
field of costs and the way to solve it is suggested. 

Keywords: terminological uncertainty; effectiveness of financial management 
in cost analysis.

Mikalai Patseyeu
Tax Consulting as Innovation in Tax Administration

The article gives grounded arguments in favour of the necessity and timeliness 
of introduction of the institute of tax consultants in the Republic of Belarus. 
International experience in the operation of this institute in a number of countries 
is reviewed. The goals and objectives of the institute of tax consultants are 
defined.

Keywords: tax administration; tax advice; institute of tax consultants.



Natallia Yauseichykava
Practice in Application of Income Tax Standard Deduction

The article discusses the role of fiscal instruments in addressing the issue of 
welfare inequality in various strata of the society and providing financial support 
to the low income groups of population. Comparative analysis of the existing 
exemptions for income tax in the Republic of Belarus and abroad is made. The 
need to consider the possibility of increasing the amount of the standard deduction 
per child is emphasized.

Keywords: income taxation; standard deduction; passive welfare income.

Galina Goloventchik 
International Trade in Primary Commodities: Environmental 

Perspective

Analyzing current theories and conceptions of international trade in primary 
commodities taking into account the greening of the world economy, the author 
arrives at the conclusion that the best response to the environmental impact 
of the growth in international trade in primary commodities is to combine 
appropriate nature conservation policy and continuous environmental monitoring 
by developing countries with liberalization of international trade. This involves 
a compromise between complete abolition of environmental taxes and monitoring 
and a strict ban on all kind of pollution as in this case the state is faced with 
a difficult tradeoff between the loss of environmental friendliness and loss of 
export earnings. 

Keywords: greening of the global economy; “virtual” resources; Kuznets 
environmental curve; “the race to the bottom” hypothesis; the “pollution refuge” 
theory.

Maryia Davydzenka
On Application of Preventive Measures in the Form of Detention

The article substantiates that the strictest measure of restraint in criminal 
proceedings is imprisonment. The author draws attention to the fact that for 
every argument in support of the need to apply such a preventive measure in a 
criminal case, there must be convincing evidence of the existence of appropriate 
grounds.

Keywords: preventive measure; detention; judicial review.

Andrei Sliaptsou
Differentiation of Legal Notions “Subsoil Protection” and “Rational 

Subsoil Use”

The article reveals the contents of the notions “subsoil protection” and 
“rational subsoil use”. The analysis of these notions in historical perspective is 
carried out; peculiarities of a doctrinal and normative definition of the specified 
concepts in the Republic of Belarus and foreign states are identified.

Keywords: subsoil protection; natural resources, rational subsoil use.



Natallia Skryba, Iryna Fiadotava, Irina Laputskaya
Teaching Russian in the System of Training International Specialists: 

Specificity, Problems, Ways of Solution

Based on the reflection on the experience gained while teaching Russian as 
a foreign language, accumulated by leading Belarusian universities, the authors 
of the article formulate the directions in improving the language training of 
international students that are relevant under current conditions. These directions 
include using modernized organization principles, teaching tools and techniques, 
introduction of the assessment system according to the levels of proficiency in 
Russian as a foreign language, interdisciplinary coordination, encouragement of 
enhancing teaching excellence when working with international learners. 

Keywords: market of educational services; Russian as a foreign language; 
mother tongue; Russian for professional purposes.

Dzmitry Halubnichy
Conceptual Ideas of Eurasianism in EAEU Project

The author analyzes the most significant personalities in the development 
of the classical theory of eurasianism. The article includes the analysis of the 
re-actualization of Eurasian ideas ahead of the implementation of the EAEU 
project. The research is aimed at drawing a parallel between classical ideas of 
eurasianism theorists and current geopolitical agenda for Russia and Belarus as 
parts of the EAEU.

Keywords: Eurasianism; Eurasian integration.

Vyacheslav Svyatogor
Innovative Development of Ukrainian Manufacturing

The innovation activity of the Ukrainian manufacturing enterprises is 
analyzed and the main indicators of their innovation activity are singled out. 
The dynamics of financing innovative activity in manufacturing and the main 
indicators of Ukrainian venture funds are presented. Top-priority measures to 
stimulate the state innovation component are proposed.

Keywords: innovative development; innovation activity; financing innovation.


